Низамиева Диана Рустемовна; МОБУ СОШ №1 с.Буздяк, 10 класс, с.Буздяк, Буздякский район РБ.
Акмуллинская олимпиада по русскому языку для 10 класса. I тур.
ЗАДАНИЕ 1.
1) лодка
2) переводчик
3) полководца
4)праздник
ЗАДАНИЕ 2.
Буква Ѣ «ять» до 1918 года писалась в некоторых словах, где по современно орфографии пишется Е. разницы в произношении букв Е и Ѣ не было, поэтому, когда учились писать, написание многих слов приходилось просто заучивать. Однако в первом приближении употребление букв Е и Ѣ описывается достаточно простым правилом.
Если в формах данного слова или в родственных ему словах под ударением произносится Ё, то пишется Е; если Е, то пишется Ѣ. Например, снЕг – снѢгъ, рЕка (рЕки) – рѢка, вЕрить (вЕра) – вѢрить. Конечно, из этого правила есть много исключений ( кедрь, звѢзда) и непроверяемые случаи (олень, пѢсокъ).
ЗАДАНИЕ 3. 
1) тема -  топик – майка
 2) звук – четкий – дипломатический документ
 3) вьючное животное – лама – религиозный учитель
 4)  подъемное устройство – опора – защита от удара
В этих парах слов обнаруживается такое лексическое явление, как синонимия.
ЗАДАНИЕ 4. 
Толкования следующих словосочетаний не правильны. Их значения, на самом деле, имеют переносный смысл. Они являются метафорами, т.е. это литературный прием, который позволяет сделать текст более ярким и эмоциональным. Значение его заключается в том, что оно переносит свойства одного предмета или действия на другой.
ЗАДАНИЕ 5.
· Звук «А» может быть приставкой, которая является значимой частью слова, находится перед корнем и служит для образования новых слов. Примером является слово «алогично».  
· Звук «А» может являться корнем, например, местоимение «Я». Транскрипция этого слова будет состоять из буквы «Й» и «А». Корень является общей частью всех однокоренных слов и содержит основное значение.
· Звук «А» так же является и суффиксом, например, глагол «встречать». Эта часть слова находится после корня и служит для образования новых слов.
· Звук «А» часто является окончанием, например, слово «дома», оно служит для образования формы слова, для связи слов в словосочетании и предложении.
· Звук «А» может являться интерфиксом, например, в слове «авиабаза». При помощи этого аффикса соединяют два корня и получают новое слово.
ЗАДАНИЕ 6.
1) Вводное слово, значит, не является членом предложения.
2) Союз, не является членом предложения.
3)  Наречие, в предложении является обстоятельством.
4)  Краткое прилагательное, является составным именным сказуемым.
5) Утвердительная частица, не является членом предложения.
ЗАДАНИЕ 7.
1) Изъяснительное придаточное, «когда» - союзное слово.
2) Обстоятельственное придаточное времени, «когда» - союз.
3) Обстоятельственное придаточное условия, «когда» - союзное слово.
4) Определительное придаточное, «когда» - союз.
5) Обстоятельственное придаточное условия, «когда» - союзное слово.
ЗАДАНИЕ 8.
1)Не утруждайте себя – не прилагайте усилия к чему – либо. (книжная лексика)
2)Гвоздь в шину! – пожелание шоферам. (разговорная лексика)
3)Не в похвальбу сказать, не в укор помянуть. – русская народная пословица, которая означает « человек ни о чем».
4)Не могу знать! – со времен Суворова означает «не могу, значит не знаю, в силу отсутствия ума»
Подробное описание этикетных формул можно найти в словаре: «Словарь русского речевого этикета», А.Г.Бакалай.

